

## APUNTES DE HISTORIA LOCAL

### La relación campo-ciudad entre 1914-1922

#### Un aporte a la microhistoria local (Segunda Parte)

Miguel Espinoza Inostroza.

#### UN EPILOGO: LOS CAMBIOS DE ENTREGUERRA.

Un período como el parlamentarismo tiene numerosas interpretaciones (1891 - 1925), desde los trabajos de J. Heise hasta los más desconocidos de los últimos años. Todos ellos tienen como base una visión básica; el Parlamentarismo es, sin discusión, el período en que domina el poder legislativo por sobre el ejecutivo y su símbolo es el Congreso Nacional. Esta interpretación es válida desde una perspectiva de historia institucional, sin embargo, al cambiar la visión de análisis empezamos a enfocar el período con otros problemas e incógnitas; es aquí en donde se inserta el enfoque del parlamentarismo desde una historia político partidista o desde una perspectiva local o intraregional. El primer enfoque, a nuestro criterio, lo representa Karen L. Remmer, en su trabajo *TIMING, PACE AND SEQUENCE OF POLITICAL CHANGE IN CHILE*(7); en él se establece que entre 1891 y 1925 se produce una transición a un sistema partidista competitivo pero sin producirse una participación políti-

ca amplia. Estas dos ideas son necesarias de tener en cuenta en un análisis de historia local, sobre todo al considerar las relaciones de poder dentro de espacios tan pequeños como una ciudad de origen agrícola.

Paralelo a este proceso de ampliación en la estructura política, se desarrolla, según la tesis de M. Góngora, la superación del liberalismo político decimonónico por el nacionalismo económico, fomento del capitalismo industrial, modernización material y sobre todo, el valor ético de la Justicia Social, apropiada y manejada por los Caudillos nacionales y locales; los primeros, navegando entre la oligarquía y los elementos revolucionarios, imponen una legislación laboral que cumple el objetivo de "aplazar los conflictos" y mantener un Estado "representativo de las clases dominantes"; los segundos, caudillos locales con aire de Caciques políticos, forman una estructura político-social que cruza a nivel local todo el sistema de poder del Estado Nacional; en más de una ocasión los intereses del Caudillo se opondrán al Estado Central, es entonces cuan-

do se verá su "imprescindible existencia", pues se le otorgan libertades políticas que le dan poder "de vida y muerte" sobre la comunidad, esto es visible en las pequeñas ciudades como Los Sauces, Traiguén, Lumaco, Victoria, etc. En las "grandes ciudades", como Temuco y Angol, su accionar se ve limitado por la mayor organización de los partidos políticos y por la mayor presencia Estatal, aquí existirá un Caudillismo y el Clientelismo pero no tendrá cupo la acción del caciquil.<sup>(8)</sup>

A nivel de política local, el triunfo de Radicales y Demócratas no indicaba un predominio de estas corrientes, pues a nivel nacional su peso político era bastante inferior al de los Conservadores y Liberales, sin embargo, debemos considerar en lo político el peso de "lo local"; las elec-

**A nivel de política local, las elecciones eran una especie de selección de personalidades más que escenarios en donde medían fuerzas los partidos políticos.**

ciones eran una especie de selección de personalidades más que escenarios en donde medían fuerzas los partidos políticos.

En otro nivel de análisis, el período 1880 - 1930 es llamado el de la formación del Estado Subsidiario de la Clase Media (Middle Class Welfare State) <sup>(9)</sup>, donde el aumento sostenido de una burocracia estatal, como política central, no debe dejarse de lado en el análisis de las sociedades locales, sobre todo si consideramos que la "Frontera" es un espacio ganado por el elemento urbano al imponerse sobre una gran masa rural. Aunque esta imagen pueda estar distorsionada por los cambios que se registran a partir de la aplicación de estrategia de desarrollo "hacia adentro de la economía", con una política que privilegia a la industria de localización urbana y provoca un desequilibrio entre campo y ciudad <sup>(10)</sup>. Este proceso, situado entre 1938 y 1975 es posterior al período de entreguerra y su mayor impacto hace olvidar el período anterior: los gobiernos radicales y la agitación social que se vive en el país durante la década del 40 concentran la atención histórica e incluso se puede definir el sentido de la Historia Nacional atendiendo a estos pocos elementos. Pero de todas formas es una interpretación insuficiente, sobre todo si consideramos la singularidad de la historia regional. Su utilidad queda patente al visualizar una serie de elementos que a nivel na-

cional pasan desapercibidos: el choque entre el poder Estatal Administrativo y los poderes locales, la formación de mercados locales disciplinados dentro del sistema capitalista y la subsistencia de producción marginal, aparición de monopolios comerciales y ruptura de cadenas de producción y consumo de origen nativo, etc.

A nivel económico, durante los primeros treinta años de este siglo, se vive el paso de un modelo "exportador" a un modelo "industrializador", teniendo como vértice el año 1917 con la caída del salitre, base del sistema exportador. Junto a ello se fortalece la producción local que abastece las economías subalternas. A nivel local se desarrolla la industria alimenticia (especialmente leche y pan), sin embargo, esta industria heredaba las debilidades de la economía nacional, especialmente al no formarse un mercado inter-industrial y producirse una expansión industrial involutiva, pues la ganancia, obtenida en moneda nacional, debe transformarse en divisas para adquirir medios de producción. La forma de contrarrestar esto es transformando al Estado en prestamista, salarizar la fuerza de trabajo, aumento de la ganancia a través de la inflación, etc. La burguesía local, a semejanza de la burguesía nacional, reacomodará su "estilo" de dominación invirtiendo en la industria alimenticia y debilitando las redes productivas de un mercado residual, forma-

dos por campesinos pobres, mapuche en su mayoría, los cuales se verán imposibilitados de obtener un excedente monetario que les permitiese insertarse en una economía monetaria; la aparición de los vendedores de carbón, leña, estacas, productos agrícolas y otros, formarán un mercado residual activo que obligará a las autoridades a imponer reglas de comercialización estrictas. Estas reglas se irán estableciendo lentamente en la década del treinta, sumiendo en la pobreza a una gran masa de población rural que verá cerrado su mercado natural: la ciudad. Pero antes de cerrarse triunfante el mercado capitalista "en forma", debe vencer a ese sistema que Thompson a llamado "la economía moral de la multitud" <sup>(11)</sup>; de este proceso, de sus actores y de las posibles hipótesis de interpretación tratan las líneas siguientes.

---

### La Reacción Terrateniente

---

Temuco, con 28.546 habitantes concentraba su riqueza en la actividad agrícola; los grandes terratenientes como Etchevers y Cia, Hiriart Hnos., R. Klapp y Cia., Mackay y Cooper, y otros, se habían diversificado rápidamente, invirtiendo en Almacenes, Mercaderías, Ferias Agrícolas. La explicación de esto se originaba en las permanentes crisis de la agricultura, los problemas de la comercialización y transporte, por último, la política mundial traspasada por

conflictos geopolíticos no ayudaba a la estabilidad de los mercados mundiales. A esto se suma la crisis del salitre y la apropiación de las actividades económicas locales más lucrativas por inversionistas santiaguinos, como la Compañía Madera Malvoa que manejaba un capital superior a los cinco millones, con fábricas en Los Angeles, Lautaro, Temuco, Freire, y Malvoa, además con agentes en EE.UU.<sup>(12)</sup> Si consideramos que las mayores sociedades locales no superaban un capital mayor a \$1.200.000 podemos calibrar la importancia de estas compañías comerciales<sup>(13)</sup>.

La reacción terrateniente consistirá en la formación de empresas locales con participación de capitales de origen rural. Estas presionarán a las autoridades para "disciplinar" y "ordenar" el consumo y producción del pan, leche y legumbres, que hasta la década del 20 se había mantenido libremente en una especie de mercado natural, precapitalista, subalterno, fortalecido por los miles de nexos de un lenguaje anónimo, nacido de ese "oscuro pueblo" que poseía sus propias reglas económicas concretadas en: "la creación de un espacio social ajeno al control de los poderosos y de los ricos. Sus ambiciones eran modestas; pero sabían fijar límites al poder de "ellos" cosa que hacían por medio de una mezcla de lucha formal y de cooperación informal"<sup>(14)</sup>.

La Unión de Fabricantes de Pan se crea un 18 de noviembre de 1927 y en su directorio aparecen algunos importantes industriales de la época (Margaritaut, Ruiz, Bodevin); las vicisitudes de la U.F.P. están concentradas en los esfuerzos que hace la autoridad por romper las redes populares de consumo, cuyo símbolo era "el pan de mujer", fabricado en las amasanderías clandestinas y que tenían gran aceptación en las poblaciones.

La Cooperativa Agrícola de Lechería Cautín Ltda. se crea por decreto del 7 de noviembre de 1929 y su edificio estará ubicado en M. Montt, entre Carrera y Caupolicán. De inmediato la "leche de establo" en vez de la leche pasteurizada. En este punto es necesario considerar lo siguiente: los sectores populares resistían a la Cooperativa y a la U.F.P. no por ignorar los beneficios higiénicos de su producción (discutibles por lo demás), eran más bien "un cálculo económico", que instruíra certeramente la pérdida del control del precio del producto, cosa que en la red de consumo popular no ocurría, pues en ella, el productor y el consumidor operaban dentro de una economía de "subsistencia" que no permitía grandes ganancias y aseguraba estabilidad de consumo.

En el caso de la Cooperativa y la U.F.P. representaban grupos sociales ajenos a esta economía popular, de ahí las

aprehensiones de los sectores humildes que defendían esta "economía moral de la multicidad" frente al asalto del empresariado "en forma".

En una carta dirigida al intendente Julián Alonso, se denunciaba el problema originado por la Cooperativa Lechera que: "debido a su política monopolística arruinó la industria lechera en la región, que sirve de base fundamental de la industria de la agricultura" (D.A. 19/01/39).

En otro plano, menos organizado pero más efectivo, aparecen los acaparadores de productos agrícolas que en la denuncia del Diario Austral se describen de la siguiente forma: "se han instalado acaparadores de los artículos de primera necesidad en cantidad que está causando la carestía extraordinaria observada en el mercado" (D.A. 01/01/36). Lo que sucedía con el carbón aclara más el mecanismo, sobre todo en lo referido a los precios: "se ha alzado debido a los intermediarios que lo compran completos por carreta y luego sus mozos se tiñen la cara y lo revenden" (D.A. 09/09/28). Lo anterior nos va dando una idea de las modificaciones y las tensiones a que estaba sometida la economía local. Los problemas eran percibidos claramente en sus mecanismos y también se entendía la estructura íntima que enlazaba esa producción de subsistencia con toda la economía regional, por ello



ARCHIVO J. SCHEIHG

*Antigua recova de Temuco (Vicuña Mackenna con San Martín).*

se explicaba el problema diciendo que: "el individuo que se dedica a producir carbón es el ciudadano netamente indigente, sin recursos y que tal industria sólo le da para vivir miserablemente". (D.A. 19/01/35).

La carne era otro producto comercializado por esta "economía de la multitud", vendiéndolo, sin pagar derecho en el madero por gente que: "afluye a la ciudad por el camino de los Laureles y por el tren procedente de las poblaciones vecinas" (D.A. 26/02/27). Lo concreto era que esta "economía de la multitud" incorporaba en forma exitosa, en la década del 20, un circuito de co-

mercialización de productos básicos que permitía la subsistencia de una gran masa de población rural. Espontánea en un principio, comenzará lentamente a ser disciplinada bajo las leyes del mercado capitalista. Para entender esto, debemos incorporar otros actores a nuestra explicación.

Los comerciantes urbanos, los más perjudicados por este mercado subalterno, presionarán frente a las autoridades municipales poniendo en juego todo su peso social (no debemos olvidar que muchos comerciantes eran, al mismo tiempo, terratenientes, o tenían nexos comerciales o familiares con los grandes poseedores de la tier-

ra). Su accionar se verá reflejado en las permanentes medidas que tome la autoridad para controlar el comercio clandestino; pero junto a esto y enlazado con un hilo invisible y poderoso aparecerán otras situaciones, que lograrán darle el triunfo, "ordenando la ciudad" dentro de un sistema formal de economía capitalista. Esto se verá reflejado en una nueva realidad: la boleta, la balanza y el Mercado Municipal terminará ahogando esta economía subalterna, al mismo tiempo que amplían la economía mercantil.

La construcción del Mercado Municipal va a producir un nuevo golpe a esta economía subalterna,

---

## La boleta, la balanza y el Mercado Municipal terminará ahogando esta economía subalterna, al mismo tiempo que amplían la economía mercantil.

---

su abastecimiento no consideraba a los productores locales ya que toda su mercadería llegaba por ferrocarril desde: "fuera de la ciudad, de Quillota, Colchagua, San Fernando, Chillán" (D.A. 13/03/36). Su dominio del mercado local profundizaba la penetración de la economía capitalista a todos los rincones de la región. Desde esta perspectiva debemos tener en cuenta el análisis regional de la historia, pues si identificamos los actores regionales (campesinos, industriales, comerciantes, burócratas, etc.), podemos reinterpretar la historia desde otro ángulo, a lo mejor más enriquecedor en motivaciones y hechos. Podemos también, descubrir ese "bajo pueblo" que resulta en miles de "actores sociales" (ocupando la terminología de A. Tournier), burócratas, militares, profesores, empresarios de la economía subalterna, etc. La historia local nos posibilita el acercamiento al rostro del habitante anónimo, lleno de historicidad y de anónima historiografía; develando su rostro descubrimos nuestras propias contradicciones. (15)

En la década del 20, los sectores populares van a ser cruzados por una

serie de acontecimientos; la mercantilización de la tierra urbana, la descampesinización del habitante rural, la aparición de la usufa como forma de apropiación de bienes, el subarriendo los conventillos, la formación de las grandes poblaciones (Ziem, Pueblo Nuevo, Santa Elena) donde la gente que come "caldo papa y un poco de pan" (D.A. 24/09/27) sobrevive en forma oscura y ajena a los grandes problemas regionales. Este "excedente poblacional" que no tenía armas con que insertarse en la sociedad crea sus propios "mercados" con los cuales enfrenta el problema de la sobrevivencia, manteniendo cierta distancia de la sociedad urbana local. Sin embargo, su apatía política empezará a cambiarse por activa participación cuando su propio peso social la identifique con algunas instituciones. Su noche oscura se transformará en amanecer de lucha con las organizaciones obreras y los partidos políticos que en la década del cuarenta comienzan una acción más activa, con retrocesos y avances, sembrando de historia las calles de la ciudad.

La población mapuche, identificada con las vicisitudes de los sectores populares, sufre una situación diferente; debe afrontar una fuerte discriminación que en la década del 20 se orientará a la persecución de su cultura y al reforzamiento por lograr su "integración social". De estos procesos destacamos los siguientes elementos:

a) El servicio militar siempre se presenta como uno de los mecanismos más eficaces para lograr la "integración" del indígena, pero esta actividad ("la vida militar") penetra todos los sectores populares, que ven en el servicio militar una forma de ascenso social, no es solamente que: "se prefiere para el servicio militar al mayor número de indígenas ya que salen del ejército instruidos y con espíritu de orden y trabajo" (D.A. 24/02/29), la actividad militar aspiraba llegar a los sectores de la pequeña burguesía, y la prensa se lamentaba por: "la ausencia casi absoluta de jóvenes empleados o personas que gozan de espectable situación social" (D.A. 02/02/29). Esto mismo fortalecerá la idea de un servicio militar como "preparación para la vida", pero no para cualquier vida sino para aquella que le asegure una inserción en el sistema urbano (vigilante, dependiente o jornalero). Desde esta perspectiva, el servicio militar no hace más que reproducir las presiones de la ciudad sobre el campo, pero en forma más efectiva y con resulta-

---

**La historia local nos posibilita el acercamiento al rostro del habitante anónimo, lleno de historicidad y de anónima historiografía; develando su rostro descubrimos nuestras propias contradicciones.**

---

---

dos a largo plazo que repercutirán en todos los ámbitos de la vida regional,

**La población mapuche, ... debe afrontar una fuerte discriminación que en la década del 20 se orientará a la persecución de su cultura y al forzamiento por lograr su "integración social".**

especialmente en el electoral.

b) La medicina mapuche y los cementerios indígenas también sufrirán una fuerte persecución; las machis serán denunciadas por las agrupaciones de practicantes y luego por los médicos, su persecución estará a cargo de "la autoridad sanitaria" quien recibirá denuncias, como la hecha en contra de una machi de Labranza, que, según la prensa, se negaba a atender a los chilenos. Se pedía su control porque "ayudaba a aumentar la mortalidad del país" (D.A. 27/08/30). Lo mismo ocurrirá con los cementerios indígenas; perseguidos destruidos o saqueados, a pesar de aceptar la autoridad su existencia (si no existía un cementerio de la beneficencia pública a menos de 4 km. de la ciudad). Sin embargo, el mapuche sorteará las dificultades con astucia ancestral, como el caso de un indígena, en Imperial, que al negarse el oficial del registro civil a darle permiso para enterrar su muerto en un cementerio

indígena le explica que el difunto tenía granos rosados (viruela) en la cara, y le supuraban. El oficial, asustado, le permite enterrarlo donde quiera.

Antes de terminar estas líneas es preciso decir algunas cosas sobre la idea de "progreso", lo que envuelve no sólo conceptos, sino también grupos sociales, específicamente, los colonos y sus hijos que se dedican a la manufactura.

No existe escrito de los primeros años de este siglo en donde no se hable de la "pujanza" de esta región, o de sus riquezas naturales' Caddick, Poirier, Weiner, son algunos de los que repiten los elogios para una región que se presentaban con un gran potencial de crecimiento y cuya imagen más recurrente era el colono emprendedor, dueño de pequeños o grandes talleres, llenos de actividad; beneficiados de la mano de obra barata extraída de los campos. Todo indicaba "progreso" sostenido y perdurable, pero al entrar en crisis el modelo exportador y favorecer la sustitución de importaciones, se privilegia la gran industria de Chile Central, se expanden las grandes compañías transnacionales, se empobrece la clase campesina regional y se debilita inexorablemente la manufactura local. ¿Por qué? Creemos que el origen espontáneo y popular de esta manufactura le aseguraba un mercado local estable, pero al mismo tiempo le otorgaba pocas defensas frente a los vai-

venes de la política nacional. El colono, o sus hijos, pasa de industrial a agricultor y luego a rentista o comerciante especulador, revirtiendo el proceso que lo llevaba a una ampliación de la manufactura. Se impone "el valor de la tierra" como única mercancía transable y sus poseedores, los terratenientes, aprovechan la coyuntura para recobrar un protagonismo perdido, invirtiendo en la ciudad y en la industria de alimentos. Con esto se aseguraban un predominio económico; el paso del cacique político en caudillo social le asegurará su predominio político.

La constatación de estos sucesos y la confirmación de los sectores terratenientes como los más "dinámicos" dentro de la sociedad local nos imponen una profunda reflexión sobre la forma de entender la política y la acción social.

---

**El servicio militar siempre se presenta como uno de los mecanismos más eficaces para lograr la "integración" del indígena, pero esta actividad penetra todos los sectores, que ven en el servicio militar una forma de ascenso social.**

---



ARCHIVO M. ESPINOZA

*Las escuelas nocturnas serán el punto de reunión de un heterogéneo grupo social ... (Escuela nocturna en Temuco hacia 1936)*

### Notas.

7. En: *Hispanic American Historical Review*, Volume 57, number 2, 1977.

8. En: *Libertad política y concepto económico de gobierno en Chile hacia 1915 - 1935*. En revista *Historia*, número 20, 1985.

9. Mamalakis, Markos; The notion of de state in Chile: six topics. En revista *Historia*, número 22, 1987.

10. Garayar, Miguel; Hipertrofia del crecimiento urbano chileno. En: *Revista Geográfica de Chile Terra Australis*, 30: 125-130 (1987).

11. Thompson, E.P.: *Tradicón, revuelta y conciencia de clase*. Crítica, 1979.

12. *Impresiones de la República de Chile en el siglo XX*. Historia, gente, comercio, industria y riqueza. (Impreso en Inglaterra). 1915.

13. *Empresa Interamericana*. Reconocido y ampliado por el gobierno de Chile 1924. Imprenta Cervantes.

14. Hobsbawm, Eric; *El mundo del trabajo*. Crítica, 1987.

15. En algunos de los párrafos de este trabajo se hace uso de algunos conceptos aplicados a la historia nacional, especialmente de la zona central, por el profesor G. Salazar.

CUADRO CRONOLOGICO DE TEMUCO 1916-1921

HECHOS  
NACIONALES

L O C A L E S

| AÑO  | HECHOS NACIONALES   | HECHOS LOCALES   |
|------|---|--|
| 1916 | <p>Gobierno de El Foreign Office (Ministerio de R.R.E.E. Inglés) establece Juan Luis San- fuentes: 23 de diciembre de 1916 a diciembre de 1920.</p> <p>Las "Listas Negras" (o Statutory List), prohibiendo a los comerciantes aliados y sus socios comerciar con los Alemanes y sus descendientes.</p> <p>Los trastornos del transporte provocan una crisis en la producción del trigo y la madera.</p> <p>La región vive una intensa modernización en ferrocarriles, caminos locales y ornato urbano.</p> <p>La política local se ve sacudida por el ataque en contra del radical Eduardo Bennett por parte de personeros locales, debido, según ellos a que su labor de alcalde "no corresponde a las expectativas del Radicalismo". Incipiente</p> | <p>Alcalde de la ciudad: Eduardo Bennett (Radical).</p> <p>Llega a Temuco el Diputado electo don Malacuías Concha. (31-7-16).</p> <p>Competencia entre los Teatros Tepper y Eden (18-8-16).</p> <p>Feria callejera en Bulnes esq. M. Montt.</p> <p>Fundación Sociedad Empleados de Comercio (28-9-16).</p> <p>Separación de sociedad comercial casa "La Fama" de Al-bala y Chamé. (3-10-16).</p> <p>Ferrocarril de Púa a Traiguén por Cía. Corte, Bertoglio y Cía. (15-10-16).</p> <p>Paralizan los aserraderos regionales. (20-10-16).</p> <p>Denuncia pública sobre mal estado de los conventillos (5-12-16).</p>  |
|      | <p>El Foreign Office (Ministerio de R.R.E.E. Inglés) establece Juan Luis San- fuentes: 23 de diciembre de 1916 a diciembre de 1920.</p> <p>Las "Listas Negras" (o Statutory List), prohibiendo a los comerciantes aliados y sus socios comerciar con los Alemanes y sus descendientes.</p> <p>Los trastornos del transporte provocan una crisis en la producción del trigo y la madera.</p> <p>La región vive una intensa modernización en ferrocarriles, caminos locales y ornato urbano.</p> <p>La política local se ve sacudida por el ataque en contra del radical Eduardo Bennett por parte de personeros locales, debido, según ellos a que su labor de alcalde "no corresponde a las expectativas del Radicalismo". Incipiente</p>             | <p>Lamparillas de 50 bujías c/u en extremo poniente de M. Montt (26-5-16).</p> <p>Llegan profesores de Escuela Industrial. (2-6-16).</p> <p>Luces en las Heras, Prat y Patzke por Adm. Comp. Gral. de electricidad. (13-6-16).</p> <p>Reabre sus puertas el Teatro Edén de los Sres. Yanisewski con la película "Brillantes y lágrimas" en 15 partes. (11-8-16).</p> <p>Se pide extender radio urbano hasta 113 Quinta Hense en M. Montt.</p> <p>Juan Tuke y otros piden nombre de Av. Alemania, desde límite urbano de M. Montt hasta quinta del Sr. Reusch. También se pide el nombre de Rodulfo Philippi desde Av. Alemania al sur. (23-8-16).</p> <p>Fiesta de los Estudiantes en el Teatro Tepper (22-10-16).</p> |

dominio de los partidos políticos aliados al caciquismo local.

Caja de Crédito Popular. Se acentúa al afán modernizador de la pequeña burguesía mercantil.

Libro: "El Problema Nacional" de Daño Salas. Mantención de los conflictos entre diferentes tendencias dentro de los partidos dominantes.

Ley de Descanso Dominical.

Fundación de la Federación Araucana de Manuel Aburto Panguilef.

Renuncia el Alcalde de Eduardo Bannett y lo reemplaza el segundo alcalde Juan Ignacio Chávez. (20-4-17).

Meeting Obrero en Plaza Pinto (01-5-17).

Braulio Sandoval designa, en una accidente a reunión, a los 50 mayores contribuyentes, "a dedo". (16-7-17).

Se denuncian 71 cantinas rurales (25-2-17).

Puente construido por el ingeniero Cossio en P. las Casas con Temuco. (13-6-17).

Robo en casa Picasso, \$20.000 en mercaderías (29-7-17).

Exposición Agrícola; primer premio para Sr. Guillermo Aguilar (18-9-17).

Baja la producción de carne por importación desde Neuquén. (16-11-17).

Exceso de producción Maderera (30-12-17).

Se denuncia monopolio de la madera (17-5-17).

Se funda la "Sociedad Sanatorio Alemán", con 90 socios y \$150.000, en ex quinta Vogel. (30-9-16).

Remodelación de Plaza Pinto con kiosko de Sres. Bravo y Alamos. Incluye escaños y tilos. (25-3-16).

"Mano Negra", sociedad secreta de jóvenes que se dedican al robo. (10-3-17).

Se pide nombre de "Av. Pedro de Valdivia" para calle "salida del camino a Chol Chol".

Se exhibe el documental "La agonía de Arauco" (1-5-17).

Tifus: 90 reos y 4 guardias enfermos, más 1 guardia muerto en la cárcel.

Disminuye a 30 gracias a la labor del Padre Concordio. (19-8-17).

Nuevo teatro de Oyarzún Tellez, en Bulnes, frente a Caja de Ahorros; Arq. Bravo y Alamos. (24-9-17).

Continúa la Modernización urbana.

Económicamente es un año "espléndido", pero afectados por desajustes estructurales

En las elecciones triunfan Radicales y Demócratas. Se fortalece la Alianza Liberal (15-4-18).

Incendio por roces desde Curicó hasta Freire. (8-3-18).

Lluvias arrasan con el puente Cautín. (18-5-18).

Llega "Circo encuentro moderno". (23-1-18).

Escuela nocturna para obreros del Aldama entre Prat y Montt.

como falta de caminos y dificultades en los fletes por los ferrocarriles, esto producirá pequeñas crisis de sobreproducción que serán resueltas, en parte, a través de la especulación.

La ciudad se mantiene durante 18 días con bajo nivel de agua potable.

Robos y planillas falsas en ferrocarriles.

Conflicto por patente y permiso para tranvías eléctricos.

El cuatrismo será el principal problema de este año, sobre todo en sectores como Pitrufquén, Villarrica y sector rural de Temuco.

Comienza el remate de Tieras Fiscales en Teatro Edén. (17-10-18).

Se crean las comunas de Cunco y Freire.

Nueva Feria Agrícola de Sres. Gorrateguy y Doyharcabal (23-8-18).

Aguas azufradas y terrosas por erupciones del Llaima provoca mortandad de salmones (23-8-18).

Inauguración de los tranvías eléctricos (20-1-19).

Relegados en Lautaro: L.E. Recabarren, Mariano Rivas, Oscar Chanks y Arturo Simpson.

Primer Congreso Araucano.

Muerte del Indígena Avelino Namuncura. (27-8-19).

Remate de menaje Edo. Bennett por cambio de residencia (11-3-19).

Inauguración de la casa Capurro, Marsano y Cía. frente a la estación de FF.CC.

Comienza el retiro de nombres de las "Listas Negras" (2-3-19).

Clausura de la Maestranza (16-7-19).

Se suprime la línea de carros urbanos (carros de sangre) (10-7-19).

Llegada del Tte. Dagoberto Godoy. (6-1-19).

Bodas de Plata de la Providencia de Temuco (23-2-19).

Celebración del centenario de Juan Bautista La Salle. (26-5-19).

Inauguración del Barrio de las Quintas. (17-3-19).

Fiestas en las colonias Aliadas en la Fratellanza Italiana por Firma de la paz en Versalles. (28-7-19).

Gran circo "Corales" en local policía de Aseo. (10-11-19).

1920

Ley de instrucción primaria gratuita y obligatoria.

**E l e c c i ó n**  
Presidencial: A. Alessandri: 179 electores. Luis Barros Borgoño: 174 electores.

Asume A. Alessandri P. (23 de Diciembre).

Miñin Obrero en Traiguén; más de 3000 personas. A. Gutiérrez ataca a A. Smitmans. En Temuco el candidato a la Presidencia A. Alessandri (8-4-20).

Triunfo de la Alianza Liberal en los comicios (25-7-20). Se funda la Unión Araucana en P. las Casas. Comicio en la Plaza de Armas, por depuración de la policía. (10-12-20).

**T r e n e s**  
paralizados por incidentes en las minas de carbón (28-11-20).

Oscar Chanks le gana a A. Smitmans en Diputación (9-3-21). Nuevo Intendente Manuel J. Martínez. (4-1-21).

Renuncia del 1º, 2º, y 3º alcalde (16-1-21).

Puente carretero sobre el Cautín. Contratistas; Francke, Chadwek y Cía. (18-5-20). Conflicto en Liceos de Niñas debido a reformas educativas. (7-1-20).

Aumenta la tarifa de transporte de harina en ferrocarriles. (22-10-20). Creación de anexo de Liceo de niñas en V. Mackenna esq. A. Bello (9-1-20).

Inundación de las poblaciones Ziem, Las Heras y Cruz. (26-5-20).

Primera feria libre de Temuco. Propietario; Ladislao Palma, en Montt, entre Cruz y Zenteno.

1921